

23 juin 2026

Indonésie : Le Conseil d'interprétation coranique (*Majelis Tafsir Al-Qur'an*)

Avertissement

*Ce document, rédigé conformément aux lignes directrices de l'Union européenne pour le traitement de l'information sur les pays d'origine, ne prétend pas faire le traitement exhaustif des problématiques qu'il aborde.
Il ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofptra ou des autorités françaises.
La reproduction ou la diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofptra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.*

Table des matières

1. Emergence et structuration du mouvement	4
1.1. Les débuts	4
1.2. L'expansion.....	4
1.3. Une gouvernance centralisée	5
1.4. Un rapport ambivalent à la politique	5
2. Des domaines d'activité multiples	5
2.1. L'étude religieuse.....	5
2.1.1. Les séances d'étude « par sessions »	6
2.1.2. Les séances d'étude publiques	6
2.1.3. Les groupes encadrés	6
2.2. L'éducation	7
2.3. Les œuvres de bienfaisance	7
2.4. L'édition et les médias	7
3. Une idéologie centrée sur la purification des enseignements.....	7
3.1. Le retour aux sources primaires de l'islam.....	8
3.2. La dénonciation de pratiques traditionnelles	8
4. La société javanaise face à l'idéologie du MTA	9
4.1. Les ressorts de l'adhésion.....	9
4.1.1. Le profil des adeptes	9
4.1.2. L'autorité charismatique du dirigeant.....	9
4.2. Les oppositions suscitées par la prédication du MTA	9
4.2.1. Les critiques d'ordre doctrinal.....	9
4.2.2. Le MTA comme fauteur de troubles sociaux.....	9
4.2.3. Les tensions avec la NU	10
4.3. Les affrontements impliquant des membres de l'organisation	10
4.3.1. Le rapport du MTA à la conflictualité	10
4.3.2. Chronologie des incidents	11
4.3.3. Les incidents du 20 mars 2017 dans la régence de Blora	11
Bibliographie	13

Résumé : Le Conseil d'interprétation coranique (*Majelis Tafsir Al-Qur'an*, MTA) est une organisation musulmane fondée en 1972 à Surakarta (province de Java central). Il s'est progressivement structuré et a étendu sa présence à tout l'archipel. La principale activité du MTA consiste à dispenser des séances d'étude religieuse à ses membres. La plus grande d'entre elles, organisée tous les dimanches matin, rassemble plusieurs milliers de personnes au siège de l'organisation. D'un point de vue idéologique, le MTA se présente comme un mouvement de purification de l'islam, qu'il entend purger de ses emprunts à la culture javanaise. Par leurs activités de prédication, les membres du MTA peuvent être perçus comme intolérants ou provocateurs par les populations attachées à leurs pratiques traditionnelles. Des tensions en ont résulté dans plusieurs secteurs de Java central, celles-ci donnant parfois lieu à des affrontements physiques.

Abstract: The Council for Quranic Interpretation (*Majelis Tafsir Al-Qur'an*, MTA) is a Muslim organization founded in 1972 in Surakarta (Central Java province). It has gradually become more structured and extended its presence throughout the archipelago. The MTA's main activity is providing religious study sessions for its members. The largest of these, held every Sunday morning, draws several thousand people to the organization's headquarters. From an ideological point of view, the MTA presents itself as a movement to purify Islam, which it intends to purge of its borrowings from Javanese culture. Through their preaching activities, MTA members can be perceived as intolerant or provocative by populations attached to their traditional practices. This has resulted in tensions in several areas of Central Java, sometimes leading to physical confrontations.

Nota : La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

1. Emergence et structuration du mouvement

1.1. Les débuts

Le Conseil d'interprétation coranique (*Majelis Tafsir Al-Qur'an*, MTA) a été fondé le 19 septembre 1972 dans le district de Pasar Kliwon à Surakarta (province de Java central). Cette ville, également connue sous le nom de Solo, a la réputation d'être un centre de diffusion d'idéologies musulmanes radicales¹. Le MTA a été enregistré légalement en tant que fondation (*yayasan*) le 23 janvier 1974².

Avant de fonder le MTA, Abdullah Tufail Saputra était membre de la *Muhammadiyah*, l'une des deux principales organisations musulmanes du pays avec la *Nahdlatul Ulama* (NU). Considérant que la *Muhammadiyah* avait abandonné son combat pour la purification des croyances des musulmans, il a créé une organisation moderne, dédiée à l'éducation et la prédication. L'objectif central du MTA est de ramener les gens vers le Coran en mettant l'accent sur la compréhension et la mise en pratique des enseignements coraniques dans la vie quotidienne³. Plus largement, Abdullah Tufail Saputra voyait dans l'amélioration des connaissances en matière coranique un remède à la marginalisation politique, économique et culturelle des musulmans du pays dans les décennies 1960 et 1970⁴.

1.2. L'expansion

Ahmad Sukina a succédé à Abdullah Tufail Saputra après le décès de celui-ci, en 1992. C'est sous cette nouvelle direction que le MTA a connu un développement considérable⁵. Les auteurs d'un article universitaire consacré au fondateur du mouvement font observer que l'évolution du MTA sur le modèle des organisations de masse que sont la *Muhammadiyah* et la NU entre en contradiction avec les idéaux initiaux d'Abdullah Tufail Saputra⁶.

En 2009, le MTA a quitté son siège historique de Pasar Kliwon pour une imposante construction du district de Banjarsari, dans le centre de Surakarta⁷.

Sur le site web de l'organisation, il est indiqué qu'à la mort de son fondateur, le MTA n'était présent que dans cinq secteurs de Java (Surakarta, Semarang et Yogyakarta, Bandung et Jakarta) et à Lombok. Sous la direction d'Ahmad Sukina, il a pris pied **sur toute l'étendue de l'archipel**⁸.

L'organisation dispose dans les municipalités et les régences de « représentations » (*perwakilan*). A l'échelon administratif inférieur, celui du district, ces antennes locales portent le nom de « branches » (*cabang*)⁹. Enfin, il existe des cellules semi-officielles appelées « groupes encadrés » (*kelompok binaan*), lesquelles sont parfois promues au rang de branche par la direction du MTA¹⁰. A la date de publication de la présente note, le site web de l'organisation répertoriait 166 représentations, 593 branches et 55 « groupes » (*binaan*)¹¹.

En 2007, l'organisation se prévalait, par la voix de son dirigeant, de pas moins de 100 000 membres dans l'ensemble du pays¹². Cette estimation n'a toutefois pu être corroborée par aucune source publique indépendante.

Les auteurs d'un article universitaire font valoir que si le mouvement a connu une croissance rapide du nombre de ses antennes et de ses membres au cours de la décennie 2010, il n'en reste pas moins que son audience demeure **surtout concentrée à Surakarta**, où le MTA est devenue la principale organisation musulmane, et dans les régences voisines¹³.

¹ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 227, [url](#) ; SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 253, [url](#)

² ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 120, [url](#) ; Site web du MTA, s.d., [url](#)

³ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 229-230, [url](#) ; SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 253, [url](#)

⁴ SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 253, [url](#), Site web du Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA), s.d., [url](#)

⁵ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 230-231, [url](#)

⁶ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 120, [url](#)

⁷ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 129, [url](#) ; Site web du MTA, s.d., [url](#)

⁸ Site web du MTA, s.d., [url](#)

⁹ Site web du MTA, s.d., [url](#). Le vocabulaire relatif aux divisions administratives de l'Indonésie est emprunté au document suivant : Royaume-Uni, Permanent Committee on Geographical Names, 04/01/2025, [url](#)

¹⁰ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, pp. 231 et 236, [url](#)

¹¹ Site web du MTA, s.d., [url](#)

¹² WILDAN M., 01/01/2008, p. 51, [url](#)

¹³ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, pp. 109 et 128, [url](#)

1.3. Une gouvernance centralisée

Le MTA a successivement été dirigé par Abdullah Tufail Saputra (de 1972 à 1992), Ahmad Sukina (de 1992 à 2021) et Nur Kholid Saifullah (à partir de 2021)¹⁴. A la différence d'autres organisations musulmanes comme la *Muhammadiyah*, le mandat du dirigeant (*pembina*) du MTA n'est encadrée par aucune règle formelle. L'usage a cependant consacré des pratiques telles que le mandat à vie et la désignation du successeur par acclamation¹⁵. Le dirigeant exerce **une autorité sans partage** sur les décisions de l'organisation, de même que sur ses interprétations religieuses¹⁶.

Par ailleurs, les auteurs d'un article universitaire publié en 2019 relevaient **l'efficacité du système de gestion organisationnelle** du MTA. Chaque dimanche, les responsables régionaux, de même que ceux des branches, sont tenus de se rendre à Surakarta pour assister au *Jihad Pagi* (*cf. infra*, partie 2.1.2.), ce qui donne à la direction centrale l'occasion de leur communiquer ses orientations et ses instructions. Des réunions sont aussi organisées après ce rassemblement pour évoquer le développement du MTA dans les différentes régions, les stratégies et les problèmes rencontrés. A leur retour, les responsables de branche diffusent les orientations reçues aux membres du MTA à l'occasion d'une séance d'étude religieuse dédiée¹⁷. Le MTA exerce également un contrôle sur les groupes encadrés, dont les encadrants (*guru pembina*) reçoivent délégation du siège pour conduire l'enseignement et la prédication¹⁸.

1.4. Un rapport ambivalent à la politique

Au début des années 1980, le MTA s'est rallié au Golkar, le parti politique au pouvoir durant la dictature du général Suharto. Depuis la chute du régime, en 1998, il se tient **à distance du champ politique**, interdisant en outre à ses membres de s'impliquer dans les activités d'un parti¹⁹. Le MTA émet par ailleurs des doutes quant à l'efficacité de la politique pour parvenir à l'islamisation de la société, privilégiant à cette fin une approche centrée sur l'individu²⁰.

Cette posture apolitique n'empêche pas le MTA de se prévaloir de la participation aux séances publiques d'étude religieuse qu'il organise chaque semaine (*cf. infra*, partie 2.1.2.) de nombreuses personnalités telles que des ministres, des présidents d'assemblées, le commandant en chef des forces armées ou encore des présidents d'institutions judiciaires²¹. Ces **connexions avec les cercles dirigeants** ont connu un sommet durant la présidence de Susilo Bambang Yudhoyono (2004-2014). C'est ainsi que le MTA a reçu les visites de plusieurs ministres de l'époque et que le président Yudhoyono a personnellement inauguré le nouveau siège de l'organisation (*cf. supra*, partie 1.2.)²².

2. Des domaines d'activité multiples

Sous la direction d'Ahmad Sukina, le MTA a développé un large champ d'activités allant des séances d'étude religieuse à l'enseignement en passant par la santé, l'édition et les médias²³.

2.1. L'étude religieuse

D'après les explications données par le site web du MTA, l'animation de séances d'étude religieuse (*pengajian*) constitue **l'activité principale de l'organisation**²⁴.

¹⁴ Site web du MTA, s.d., [url](#)

¹⁵ WILDAN M., 01/01/2008, p. 50, [url](#) ; Site web du MTA, s.d., [url](#)

¹⁶ SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 254, [url](#)

¹⁷ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 123-124, [url](#)

¹⁸ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 236, [url](#)

¹⁹ ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, 01/12/2019, p. 106-107, [url](#) ; ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 124, [url](#) ; Le Monde, 02/04/2004, [url](#)

²⁰ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 232, [url](#)

²¹ Site web du MTA, s.d., [url](#)

²² SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 256, [url](#)

²³ SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 254, [url](#) ; RINA SARI KUSUMA, 01/04/2021, p. 22-23, [url](#)

²⁴ Site web du MTA, s.d., [url](#)

2.1.1. Les séances d'étude « par sessions »

Le premier type de séances d'étude religieuse est dit « par sessions » (*pengajian gelombang*). Celles-ci sont organisées au siège, dans les représentations et dans les branches de l'organisation. L'enseignement porte sur l'exégèse du Coran et les hadiths (paroles) du Prophète. Au gré des échanges entre l'enseignant et les participants, le champ d'étude peut s'étendre à la loi islamique (*charia*), à la morale, à l'histoire religieuse ou aux questions du quotidien²⁵.

Les séances d'étude religieuse « par sessions » sont organisées au moins une fois par semaine, le choix du jour étant laissé à chaque représentation ou branche²⁶. Il ressort par ailleurs d'une contribution à un blog hébergé par le média *Kompas* que les enseignants et les prédicateurs qui animent ces sessions ne reçoivent ni rémunération ni compensation matérielle²⁷.

S'agissant des participants, aussi appelés « membres » (*warga*), ceux-ci doivent être inscrits au préalable et sont tenus à une **obligation d'assiduité**²⁸. Les membres du MTA doivent également s'acquitter de l'**aumône obligatoire** (*zakat*), qui représente 2,5 % de leurs revenus – ou une partie de leur récolte s'ils sont agriculteurs. Contrairement à l'usage habituel en islam, il n'existe pas de seuil minimal de richesse à partir duquel cette aumône devient obligatoire. Le MTA s'affranchit également du rythme annuel du paiement de la *zakat*, laquelle peut ainsi être prélevée tous les mois, toutes les semaines, voire tous les jours s'agissant des commerçants et entrepreneurs. Les fonds récoltés sont ensuite transférés au siège du MTA et constituent la principale source de financement de ses activités de prédication²⁹.

2.1.2. Les séances d'étude publiques

L'organisation propose parallèlement un autre type de séance d'étude religieuse ouverte au public (*pengajian umum*)³⁰. Celui-ci prend la forme d'une réunion connue sous le nom de « *Jihad Pagi* » ou « *Pengajian Ahad Pagi* », qui est organisée **tous les dimanches matin** au siège de l'organisation. Durant environ trois heures, le dirigeant du MTA prononce un sermon et répond aux questions posées par l'assistance ou par des personnes suivant le prêche à distance. Cette séance d'étude accueille chaque semaine **plusieurs milliers de participants** venus de Surakarta, d'autres secteurs de Java (notamment Surabaya, Bandung et Jakarta), mais aussi d'autres îles. L'organisation met à disposition des couchages au profit des participants venant des régions éloignées. Contrairement aux séances d'étude religieuse « par sessions », la participation au *Jihad Pagi* ne donne lieu à aucun émargement³¹.

2.1.3. Les groupes encadrés

Les groupes encadrés (*cf. supra.*, partie 1.2.) sont répertoriés par l'organisation comme des lieux d'étude religieuse, au même titre que les représentations et les branches³². Ils rassemblent quatre à vingt personnes autour d'un encadrant. Ces réunions se tiennent généralement à un rythme hebdomadaire **dans des habitations privées**. Elles consistent en des sermons religieux et en des discussions limitées entre sympathisants du MTA, avant que ceux-ci n'en deviennent des membres à part entière. Les encadrants encouragent leurs élèves à se rendre au *Jihad Pagi*. Lorsqu'ils participent à l'événement, ces groupes sont représentés par au moins trois ou quatre personnes, dont les frais de déplacement sont pris en charge par l'encadrant³³.

²⁵ Site web du MTA, s.d., [url](#)

²⁶ Site web du MTA, s.d., [url](#)

²⁷ ARSYA NAYA, blog Kompasiana, 19/02/2026, [url](#)

²⁸ Site web du MTA, s.d., [url](#)

²⁹ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 128-129, [url](#)

³⁰ Site web du MTA, s.d., [url](#)

³¹ Site web du MTA, s.d., [url](#) ; SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 259-260, [url](#) ; SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 234, [url](#)

³² Site web du MTA, s.d., [url](#)

³³ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, pp. 231, 234 et 236, [url](#)

2.2. L'éducation

En 1987, le MTA a fondé un premier établissement d'enseignement secondaire dans le district de Pasar Kliwon, à Surakarta³⁴. Les ouvertures d'établissements scolaires se sont poursuivies sous la direction d'Ahmad Sakina, qui a également fondé un pensionnat islamique (*pesantren*) à Pasar Kliwon³⁵.

Sur son site web, le MTA indique que ses professeurs dispensent des cours de la maternelle au lycée. L'organisation précise suivre le programme du ministère de l'Education, en y ajoutant un enseignement spécifique visant à renforcer les valeurs morales et religieuses de ses élèves³⁶.

2.3. Les œuvres de bienfaisance

Sur son site web, l'organisation se prévaut de son investissement dans le domaine social et humanitaire. Elle évoque ainsi les **collectes de sang** organisées tous les trois mois au niveau du siège, des représentations et des branches. Les « **travaux communautaires** » (*kerja bhakti*), menés de concert avec la population, les autorités civiles, l'armée et la police, sont également présentés comme une activité ancrée à tous les échelons du MTA. L'organisation fait par ailleurs état des **distributions alimentaires** auxquelles elle procède à l'occasion de l'*Aïd Al-Adha* ou de la fête de l'indépendance. Enfin, il est fait mention de diverses actions menées en situation de **catastrophes naturelles**, au nombre desquelles l'évacuation de victimes et la distribution de vivres, de vêtements ou de médicaments³⁷.

2.4. L'édition et les médias

Depuis l'époque d'Abdullah Tufail Saputra, les théories religieuses des dirigeants du MTA sont exposées dans **une brochure publiée chaque semaine**. Celle-ci est distribuée gratuitement lors du *Jihad Pagi* (cf. *supra.*, partie 2.1.2), dont elles constituent le document de référence. Pour les membres du MTA, l'autorité religieuse des contenus de la brochure n'est surpassée que par le Coran et les hadiths³⁸.

Un article universitaire daté de 2013 rapporte que le MTA a également publié plusieurs livres d'exégèse coranique tirée des sermons d'Abdullah Tufail Saputra, ainsi que des ouvrages donnant des directives sur la pratique du culte et la prière. Deux magazines mensuels intitulés *Al Mar'ah* et *Respon* étaient également diffusés par l'organisation, présentant respectivement des instructions destinées aux femmes musulmanes et des questions d'ordre politique³⁹. Depuis 2015, le MTA publie un autre magazine mensuel appelé *Cahaya Hati*⁴⁰.

Outre ses publications, l'organisation diffuse sa communication religieuse au travers d'une station de radio, d'une chaîne de télévision et de son site web. Ces différents médias servent notamment à la retransmission du *Jihad Pagi*⁴¹.

3. Une idéologie centrée sur la purification de la religion

Au sein de l'islam, le MTA peut, selon la terminologie employée par les auteurs de différents articles qui lui sont consacrés, être défini comme un mouvement « moderniste », au sens où il ne se rattache à aucune école juridique, « dissident » ou « réformateur »⁴².

³⁴ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 122, [url](#)

³⁵ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 231, [url](#)

³⁶ Site web du MTA, s.d., [url](#)

³⁷ Site web du MTA, s.d., [url](#)

³⁸ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 118-119, [url](#) ; MUH. NASHIRUDDIN M., 01/12/2018, p. 164, [url](#)

³⁹ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 236-237, [url](#)

⁴⁰ Hadila, 30/01/2019, [url](#) ; RINA SARI KUSUMA, 01/04/2021, p. 15, [url](#)

⁴¹ RINA SARI KUSUMA, 01/04/2021, pp. 14-15 et 18, [url](#) ; SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 237, [url](#)

⁴² SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 255, [url](#) ; MUJAHIDIN M. F., ISTADIYANTHA, WAKIT A. et EDIYONO S., 30/12/2022, p. 268, [url](#) ; SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 228, [url](#)

3.1. Le retour aux sources primaires de l'islam

L'entreprise de purification des enseignements religieux portée par le MTA passe par un retour aux sources primaires de l'islam que sont le Coran et la Sunna⁴³. Les musulmans sont ainsi appelés à pratiquer l'islam tel qu'il a été enseigné, suivant l'exemple des compagnons du Prophète⁴⁴. *A contrario*, l'organisation ne se réfère généralement pas aux autres sources de l'islam que sont la jurisprudence ou l'histoire du Prophète⁴⁵. Elle se défend par ailleurs de se livrer à l'interprétation du Coran (*cf. infra.*, partie 4.2.1.)⁴⁶.

3.2. La dénonciation de pratiques traditionnelles

L'idéologie puritaine du MTA ambitionne de purger l'islam des éléments considérés comme n'étant pas authentiquement musulmans. L'organisation entend ainsi **lutter contre les coutumes locales** qui, selon elle, se sont ajoutées à l'islam et sont considérées à tort comme des cérémonies ou des rituels musulmans⁴⁷. Selon les termes d'Ahmad Sukina, la plupart des musulmans javanais contaminent l'islam avec des pratiques religieuses introduisant des éléments culturels qui lui sont étrangers. La notion même d'islam « local » ou « javanais » est rejetée, dans la mesure où elle reviendrait à nier le caractère universel de cette religion⁴⁸.

Une liste non exhaustive des coutumes visées a pu être établie sur la base des diverses sources consultées :

- les banquets rituels (*slametan*) qui accompagnent les principales étapes de l'existence des musulmans de Java, mêlant traditions islamiques et javanaises⁴⁹ ;
- la célébration du premier jour du calendrier lunaire javanais (*suroan*), qui correspond au premier jour du mois de muharram ;
- l'hommage rendus aux défunts (*tahlilan*) au troisième, septième, centième et millième jour après leur mort ;
- la récitation collective de la 36^e sourate du Coran (*yasinan*) afin d'en retirer du bien-être⁵⁰ ;
- les bains collectifs avant le début du mois de ramadan (*padusan*) ;
- les récitations du Coran dans les cimetières en guise de prière pour les défunts⁵¹ ;
- les différents rituels exécutés en amont du mois de muharram, comme la visite de lieux saints, les empoignades pour s'emparer de feuilles de cocotier, le jet de nourriture rituelle ou la pratique de la méditation ;
- les interdits autour des célébrations ou des mariages durant le mois de muharram, réputés porter malchance à leurs organisateurs⁵².

Le MTA s'est également exprimé contre d'autres pratiques n'ayant pas de lien avec l'islam, mais considérées comme relevant de l'hérésie, telles le chamanisme et le recours aux talismans⁵³.

⁴³ MUH. NASHIRUDDIN M., 01/12/2018, p. 165, [url](#) ; RINA SARI KUSUMA, 01/04/2021, p. 19, [url](#) ; SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 255, [url](#). La Sunna désigne l'ensemble des faits, dits et gestes du Prophète et de ses compagnons (*cf.* BURGEAT F., 01/06/2010, [url](#)).

⁴⁴ WILDAN M., 01/01/2008, p. 50, [url](#).

⁴⁵ SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 255, [url](#).

⁴⁶ SUNARWOTO, 01/04/2012, p. 137, [url](#).

⁴⁷ SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 255, [url](#).

⁴⁸ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 232-233, [url](#).

⁴⁹ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 233, [url](#) ; AHMAD HAKAM, 01/01/2017, p. 98, [url](#).

⁵⁰ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 233, [url](#).

⁵¹ ARSYA NAYA, blog Kompasiana, 19/02/2026, [url](#).

⁵² RINA SARI KUSUMA, 01/04/2021, p. 20, [url](#).

⁵³ ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, 01/12/2019, p. 102, [url](#).

4. La société javanaise face à l'idéologie du MTA

4.1. Les ressorts de l'adhésion

4.1.1. Le profil des adeptes

D'un point de vue géographique, les membres du MTA sont principalement issus des villages et des communautés rurales de Java⁵⁴.

Pour reprendre la typologie établie en 1960 par l'anthropologue Clifford Geertz, ils sont majoritairement issus de la catégorie des musulmans « **abangan** ». Ce groupe a pour principales caractéristiques de « valoriser les composantes animistes du syncrétisme javanais » et d'être « largement associés aux couches paysannes de la population ». Par ailleurs, le mouvement s'adresse à un **public peu instruit**, quand bien même certains universitaires ont rejoint ses rangs⁵⁵. S'agissant du savoir religieux proprement dit, la plupart des musulmans *abangan* n'ont qu'une connaissance limitée des sources islamiques⁵⁶.

4.1.2. L'autorité charismatique du dirigeant

L'auteur d'un article universitaire consacré au mouvement attribue un rôle de premier plan à la figure du dirigeant – en l'occurrence Ahmad Sukina – dans la capacité de mobilisation du MTA. N'étant pas un ouléma au sens traditionnel du terme, celui-ci ne tire pas sa légitimité de son savoir en matière de religion. En revanche, Ahmad Sukina exerce une **autorité charismatique** qui repose notamment sur son image d'ancien chamane (*dukun*) s'étant détourné des pratiques javanaises traditionnelles pour devenir un musulman pratiquant. Il incarne ainsi pour son auditoire *abangan* un **modèle de religiosité** purifiée des influences locales⁵⁷.

4.2. Les oppositions suscitées par la prédication du MTA

4.2.1. Les critiques d'ordre doctrinal

Une publication universitaire mentionne un article du magazine *Tempo* daté du 22 septembre 1979, dont le texte original n'a pu être retrouvé. Celui-ci faisait valoir la proximité des doctrines du MTA avec celles des organisations *Islam Jama'ah* et *Darul Hadist*, que le Conseil des oulémas d'Indonésie (*Majelis Ulama Indonesia*) avait déclarées hérétiques en 1970. Il est toutefois à préciser que le MTA n'a jamais été qualifié de la sorte par aucun avis religieux officiel⁵⁸.

Le MTA fait également l'objet de rumeurs selon lesquelles il ne reconnaît pas l'autorité normative des hadiths. Ces accusations ont émergé en raison du refus de l'organisation de condamner la consommation de viande de chien, au motif que le Coran ne formule pas d'interdiction sur le sujet. Il est néanmoins observé que le MTA se réfère couramment aux hadiths, reconnaissant par exemple leur utilité dans l'accomplissement des rites⁵⁹.

4.2.2. Le MTA comme fauteur de troubles sociaux

Il ressort de deux enquêtes de terrain menées dans des localités de Java central que les activités de prédication du MTA **affectent négativement la cohésion de la communauté**. Un phénomène de distanciation a ainsi pu être observé entre les adeptes de l'organisation et le reste de la population. Ce phénomène est non seulement à l'œuvre dans le domaine du culte, affectant par exemple l'organisation des sacrifices rituels (*qurban*), mais touche aussi à des pratiques sociales au sens large, comme les collectes de sang ou les cérémonies de mariage⁶⁰.

⁵⁴ WILDAN M., 01/01/2008, p. 51, [url](#) ; SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, pp. 234 et 238, [url](#)

⁵⁵ WILDAN M., 01/01/2008, p. 51, [url](#) ; BUHRANI, A. N., 01/12/2017, p. 331-332, [url](#)

⁵⁶ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 238, [url](#)

⁵⁷ SYAIFUDIN ZUHRI, 01/01/2013, p. 238, [url](#)

⁵⁸ ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, 01/12/2019, pp. 102 et 105, [url](#)

⁵⁹ ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, 01/12/2019, p. 102-103, [url](#)

⁶⁰ MOH. HASIM, 13/11/2014, p. 170, [url](#) ; IZZATUN IFFAH, 01/06/2016, p. 88-93, [url](#)

L'une de ces enquêtes met en évidence un conflit de légitimité entre des interprétations concurrentes de l'islam. D'un côté, les membres du MTA rejettent les pratiques religieuses traditionnelles qu'ils considèrent comme des innovations condamnables (*bid'ah*). De l'autre, les habitants de la localité ne doutent aucunement de la conformité de leurs pratiques avec les enseignements de l'islam⁶¹.

Selon l'auteur de cette enquête, la principale source de conflit réside dans **le dogmatisme des membres du MTA et leurs méthodes de prédication, perçues comme peu respectueuses**⁶². L'image négative du MTA auprès des musulmans attachés aux traditions javanaises est également décrite par d'autres sources universitaires. L'organisation est ainsi perçue comme ayant tendance à se montrer intolérante envers leurs coutumes. En outre, ses activités de prédication sont souvent jugées offensantes par les autres musulmans, qui se sentent marginalisés et dénigrés⁶³.

4.2.3. Les tensions avec la NU

Il ressort des conclusions d'un mémoire de master présenté en 2016 que l'expansion territoriale du MTA a rencontré une forte opposition dans les **zones rurales de Java central**, où la population est majoritairement affiliée à la NU⁶⁴. Son auteur indique fonder son analyse sur l'étude des conflits socioreligieux ayant opposé les deux organisations **dans les secteurs de Sragen, Blora, Purworejo et Kudus** entre 1990 et 2013. Selon ses explications, les membres de la NU ont rejeté le discours du MTA, car ils considéraient que celui-ci tenait leurs pratiques religieuses pour déviantes et constituait une provocation⁶⁵.

Au mois d'avril 2011, le président du comité exécutif de la NU a publié dans un quotidien de Surabaya un article critique à l'encontre du MTA intitulé « Faire face à l'agressivité du mouvement puritain ». Le responsable religieux y évoquait des tensions survenues à Purworejo (province de Java central) entre les membres de la NU et du MTA. Le dirigeant du MTA a réagi par un autre article, dans lequel il accusait son homologue de la NU d'avoir proféré de fausses accusations en affirmant que son organisation avait interdit certaines pratiques rituelles⁶⁶.

Dans son rapport consacré à la liberté religieuse couvrant l'année 2014, le Département d'Etat étatsunien rapporte de fréquents conflits doctrinaux entre les deux organisations dans la province de Java oriental, chacune accusant l'autre de **porter atteinte à sa liberté religieuse**⁶⁷.

4.3. Les affrontements impliquant des membres de l'organisation

4.3.1. Le rapport du MTA à la conflictualité

Telle qu'elle a été conçue par son fondateur, la stratégie de prédication du MTA **évite le recours à la violence**⁶⁸. Par ailleurs, l'organisation se défend de perturber ou d'exiger l'arrêt des pratiques qui, selon elles, ne relèvent pas des enseignements coraniques. En revanche, ses membres se doivent de décliner toute invitation à participer aux rituels en question, pour ne pas laisser penser qu'ils les approuvent⁶⁹.

Enfin, le MTA apporte une justification au phénomène de rejet auquel il se heurte, considérant que celui-ci résulte de **sa position de marginalité dans le paysage religieux national**. Cette notion, qui est couramment revendiquée par les groupes salafistes, fait écho à la situation de l'islam au temps de ses origines. Les membres de l'organisation ont la conviction de former, de par leur interprétation authentique de l'islam, un groupe distinct de la majorité des musulmans qui, *a contrario*, s'est éloignée de la vérité. C'est ainsi que, selon les termes de l'ancien dirigeant du MTA, certains adeptes, bien

⁶¹ MOH. HASIM, 13/11/2014, p. 170-171, [url](#)

⁶² MOH. HASIM, 13/11/2014, pp. 163 et 170-171, [url](#)

⁶³ SUBKHAN RIDLO, 20/11/2018, p. 204, [url](#) ; ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, 01/12/2019, p. 102, [url](#) ; WAKHID SUGIYARTO, 01/03/2012, p. 124, [url](#)

⁶⁴ NILATUL LAILI, 01/01/2016, [url](#). La *Nahdlatul Ulama* est considérée comme la plus grande organisation musulmane du monde. Sa conception de l'islam intègre les apports des traditions javanaises (cf. Etats-Unis, Département d'Etat, 14/10/2015, [url](#))

⁶⁵ NILATUL LAILI, 01/01/2016, [url](#)

⁶⁶ ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, 01/12/2019, p. 102, [url](#) ; SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 262-263, [url](#)

⁶⁷ Etats-Unis, Département d'Etat, 14/10/2015, [url](#)

⁶⁸ ASIF M. et MUAFI HIMAM M., 01/12/2019, p. 111, [url](#)

⁶⁹ WAKHID SUGIYARTO, 01/03/2012, p. 124-125, [url](#)

que pratiquant leur religion conformément aux enseignements coraniques, pourront se trouver « marginalisés, boycottés et même expulsés au moyen de violences physiques »⁷⁰.

4.3.2. Chronologie des incidents

La liste qui suit, établie sur la base des sources publiques disponibles, ne prétend pas à l'exhaustivité. Sauf indication contraire, les événements répertoriés se sont tous déroulés dans la province de Java central.

- En 1978, deux bâtiments du MTA ont été pris d'assaut par les membres de l'organisation de jeunesse de la *Muhammadiyah* dans la régence de Klaten. Des persécutions menées par cette même organisation à l'encontre de membres du MTA ont été rapportées la même année dans la régence de Sragen⁷¹.
- Vers 2006, le MTA aurait dispersé les participants à une cérémonie communautaire organisée à Berruk (régence de Karanganyar). Des incidents similaires se seraient produits dans les régences de Ngawi (province de Java oriental) et Purworejo⁷².
- A une date indéterminée mais antérieure à 2011, dans la régence de Purworejo, la branche locale de la NU a organisé l'opposition de la population à l'implantation du MTA. C'est ainsi que des sessions d'enseignement religieux ont été organisées en même temps que celles du MTA et diffusées par haut-parleurs. De même, l'accès à une maison servant de lieu de réunion au MTA a été condamné, provoquant des heurts. Le bâtiment a ensuite été rouvert et restitué à son propriétaire, membre du MTA, après intervention de la police⁷³.
- Au mois de juillet 2012, des milliers de personnes se sont rassemblées dans le village de Kamolan, dans la régence de Blora, pour empêcher la tenue d'une grande séance de prédication du MTA. Les manifestants ont bloqué des véhicules transportant des membres de cette organisation et saccagé la scène prévue pour l'événement. Des affrontements se sont ensuite produits avec la police, qui tentait de disperser la foule. Devant l'aggravation des tensions, les forces de l'ordre ont procédé à l'évacuation de milliers de membres du MTA vers le commissariat. Les manifestants sont quant à eux demeurés sur place en attendant l'annulation définitive du rassemblement⁷⁴.
- Au mois de septembre 2013, des centaines de résidents du village de Prigelan, dans la régence de Purworejo, ont dispersé de force une séance d'étude religieuse du MTA. Si des insultes ont été proférées et un véhicule endommagé, la police est parvenue à garder la situation sous contrôle⁷⁵.

4.3.3. Les incidents du 20 mars 2017 dans la régence de Blora

Les incidents survenus le 20 mars 2017 aux abords d'un lieu de réunion du MTA situé dans le hameau de Banyuurip, dans le **village de Japah**, ont été relatés par la presse locale, ainsi que par les autorités provinciales.

Il ressort des informations relayées par ces différentes sources que **les adeptes du MTA étaient très minoritaires** au sein de la population locale. Le chef du sous-district de Japah fait ainsi valoir que le village du même nom comptait environ 25 membres du MTA⁷⁶.

Parmi les facteurs de tensions évoqués, un riverain interrogé par la presse a indiqué que le MTA **avait qualifié d'interdites certaines pratiques religieuses traditionnelles**⁷⁷. Les autorités provinciales ont mentionné une autre source de désaccord tenant à la proximité du lieu de réunion, à savoir le domicile

⁷⁰ SUNARWOTO, 01/01/2012, p. 257-258, [url](#)

⁷¹ ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, 01/12/2019, p. 102-103, [url](#)

⁷² WAKHID SUGIYARTO, 01/03/2012, p. 121, [url](#)

⁷³ WAKHID SUGIYARTO, 01/03/2012, p. 122, [url](#)

⁷⁴ Liputan6, 14/07/2012, [url](#)

⁷⁵ Compte du média d'information BeritaSatu, YouTube, 29/09/2013, [url](#)

⁷⁶ BloraNews, 20/03/2017, [url](#) ; Indonésie, Ministère des Affaires religieuses de la province de Java central, 06/05/2017, [url](#)

⁷⁷ BloraNews, 20/03/2017, [url](#)

du chef de la branche du MTA de Japah, Ahmad Ali Sugeng, avec un pensionnat islamique appelé *As-Sidiq*⁷⁸.

Avant les incidents du 20 mars, les riverains avaient recueilli des signatures et adressé plusieurs mises en garde aux membres du MTA. Les autorités avaient quant à elles demandé aux responsables du mouvement de ne pas organiser leurs activités à proximité du pensionnat⁷⁹.

En dépit de ces avertissements, une séance d'étude religieuse a été annoncée le 20 mars 2017, à 14 heures, au domicile du chef de la branche du MTA. Quelque 200 personnes venues de différents villages se sont rassemblées à une centaine de mètres en amont du lieu de réunion afin de faire obstacle à la venue des membres du MTA, sommant ceux-ci de rentrer chez eux⁸⁰. Il en a résulté **des bousculades et des échanges verbaux tendus**⁸¹.

Vers 14 heures 45, des représentants de la police et de l'armée, ainsi que des responsables politiques locaux, sont intervenus en qualité de médiateurs. Ils ont demandé aux responsables du MTA, au nombre desquels le président de la branche de Blora, d'annuler le rassemblement ou de l'organiser ailleurs pour éviter des incidents. En réponse, ceux-ci ont fait valoir le caractère légal de leur réunion⁸². Les responsables du MTA ont refusé une première proposition consistant à tenir la séance d'étude religieuse dans la salle de prière du commissariat. Ils ont ensuite accepté de délocaliser la séance d'étude religieuse **au domicile d'un autre membre du MTA**, situé dans un autre hameau du nom de Ngrowo, et de ne plus se réunir au domicile du président de la branche de Japah⁸³. Vers 16 heures 45, les opposants au rassemblement se sont dispersés⁸⁴.

⁷⁸ Ministère des Affaires religieuses de la province de Java central, 06/05/2017, [url](#)

⁷⁹ BloraNews, 21/03/2017, [url](#) ; BloraNews, 20/03/2017, [url](#) ; Ministère des Affaires religieuses de la province de Java central, 06/05/2017, [url](#)

⁸⁰ Ministère des Affaires religieuses de la province de Java central, 06/05/2017, [url](#) ; BloraNews, 21/03/2017, [url](#) ; WartaBlora, 21/03/2017, [url](#)

⁸¹ BloraNews, 20/03/2017, [url](#)

⁸² BloraNews, 21/03/2017, [url](#) ; WartaBlora, 21/03/2017, [url](#)

⁸³ BloraNews, 21/03/2017, [url](#) ; BloraNews, 20/03/2017, [url](#)

⁸⁴ BloraNews, 21/03/2017, [url](#)

Bibliographie

Sites web consultés en juin 2026.

Institutions nationales

Royaume-Uni, Permanent Committee on Geographical Names, « Toponymic Factfile : Indonesia », 04/01/2025,
https://www.ecoi.net/en/file/local/2136425/Indonesia_Toponymic_Factfile.pdf

Indonésie, Ministère des Affaires religieuses de la province de Java central, « Toleransi Solusi Konflik Umat Beragama [La tolérance comme solution aux conflits entre communautés religieuses] », 06/05/2017,
<https://jateng.kemenag.go.id/toleransi-solusi-konflik-umat-beragama/>

Etats-Unis, Département d'Etat, « 2014 Report on International Religious Freedom – Indonesia », 14/10/2015,
<https://www.ecoi.net/en/document/1225397.html>

Ouvrage

SYAIFUDIN ZUHRI, « Majelis Tafsir Al-Qur'an and its struggle for Islamic reformism », p. 227-240, dans JAJAT BURHANUDIN et VAN DIJK Kees (dir.), « Islam in Indonesia », Amsterdam, Amsterdam University Press, 2013, 279 p.,
https://books.google.fr/books?id=Ma38W_8unrUC&pg=PA227&hl=fr&source=gbs_toc_r&cad=1#v=onepage&q&f=false

Think tanks, universités et centres de recherches

MUJAHIDIN Muhammad Farkhan, ISTADIYANTHA, WAKIT Abdullah et EDIYONO Suryo, « The resistance and acceptance of the Majelis Tafsir Al-Quran's Islamic preaching methods », Penamas Journal of Religion and Society, vol. 25, n° 2, juillet-décembre 2022, p. 267-281,
https://www.researchgate.net/publication/367007293_THE_RESISTANCE_AND_ACCEPTANCE_OF_THE_MAJELIS_TAFSIR_ALQURAN%27S_ISLAMIC_PREACHING_METHODS

RINA SARI KUSUMA, « Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) religion online for ideological da'wa massification », Komunika: Jurnal Dakwah dan Komunikasi, vol. 15, n° 1, avril 2021, p. 13-25,
https://www.researchgate.net/publication/350564317_Majelis_Tafsir_Al-Qur'an_MTA_Religion_Online_for_Ideological_Da'wa_Massification

ZAKI FADAD SYARIF ZAIN et ANGGI WAHYU ARI, « The efforts of Islamic splinter movements to withstand from heretical issue in Indonesia: Study of LDII, MTA and Jam'iyatul Islamiyah », Jurnal Studi Sosial dan Politik, vol. 3, n° 2, décembre 2019, p. 97-113,
<https://scispace.com/pdf/the-efforts-of-islamic-splinter-movements-to-withstand-from-4m2quhxl3b.pdf>

ASIF Muhammad et MUAFI HIMAM Mohammad, « Propagating puritan Islam in Surakarta: Reading the biography of Abdullah Thufail Saputra », Indonesian Journal of Islamic literature and Muslim society », vol. 4, n° 2, juillet-décembre 2019, p. 109-134,
<https://ejournal.uinsaid.ac.id/islimus/article/view/2094/pdf>

MUH. NASHIRUDDIN Mudofir, « The authority of Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) fatwa: Critical review of the MTA's Sunday morning brochure », Al-Manahij, vol. 12, n° 2, décembre 2018, p. 163-176,
https://www.academia.edu/47536608/The_Authority_of_Majelis_Tafsir_Al_Qur_An_Mta_Fatwa

SUBKHAN RIDLO, « Konsep Bidah dan Pandangan Kebangsaan Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) - Concept of Heresy and nationality outlook of MTA (Majelis Tafsir Al-Qur'an) », Jurnal SMaRT Studi Masyarakat, Religi dan Tradisi, vol. 4, n° 2, décembre 2018, p. 195-205,
<https://www.journal.blasemarang.id/index.php/smart/article/view/671/347>

BUHRANI, Ahmad Najib, « Geertz's Trichotomy of Abangan, Santri, and Priyayi: Controversy and Continuity », *Journal of Indonesian Islam*, vol. 11, n° 2, décembre 2017, p. 329-350, https://www.academia.edu/36219400/Geertz's_Trichotomy_of_Abangan_Santri_and_Priyayi_Controversy_and_Continuity

AHMAD HAKAM, « Communal feast slametan: Belief system, ritual, and the ideal of Javanese society », *Hayula Indonesian Journal of Multidisciplinary Islamic Studies*, vol. 1, n° 1, janvier 2017, p. 97-110,
https://www.researchgate.net/publication/319612099_Communal_Feast_Slametan_Belief_System_Ritual_and_the_Ideal_of_Javanese_Society/fulltext/63bda986c3c99660ebe4491d/Communal-Feast-Slametan-Belief-System-Ritual-and-the-Ideal-of-Javanese-Society.pdf

IZZATUN IFFAH, « Kerengangan sosial jamaah Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) dengan warga Dusun Kunang, Bayat, Klaten [L'éloignement social entre les fidèles du Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) et les habitants du hameau de Kunang, Bayat, Klaten] », Sosiologi Agama: Jurnal Ilmiah Sosiologi Agama dan Perubahan Sosial, vol. 10, n° 1, janvier-juin 2016, p. 81-96,
<https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&opi=89978449&url=https://ejournal.uin-suka.ac.id/ushuluddin/SosiologiAgama/article/download/1198/1158&ved=2ahUKEwj3-YzhpOuUAX6caQEHScoFGgQFnoECCUQAQ&usq=AOvVaw134nMyHocOmiC5CYU3XeV>

NILATUL LAILI, « Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) vs Nahdlatul Ulama (NU): Konflik Sosial Keagamaan Masyarakat Islam Jawa Tengah Tahun 1990-2013 [Majlis Tafsir Al-Qur'an (MTA) contre Nahdlatul Ulama (NU) : conflits socio-religieux au sein de la société musulmane du Java central, années 1990-2013] », mémoire de Master 2, Universitas Gadjah Mada, 2016,
<https://etd.repository.uqm.ac.id/penelitian/detail/106199>

MOH. HASIM, « Interaksi penganut Majelis Tafsir Al-Quran di Kampung Tegalsari Semarang – Interaction of Majelis Tafsir Al-Quran Members in the Tegalsari Village », Jurnal Analisa, vol. 21, n° 2, décembre 2014, p. 163-172,
https://www.researchgate.net/publication/291246193_Interaksi_Penganut_Majelis_Tafsir_Al-Quran_di_Kampung_Tegalsari_Semarang/fulltext/569f12c708ae2c638eb5aae2/Interaksi-Penganut-Majelis-Tafsir-Al-Quran-di-Kampung-Tegalsari-Semarang.pdf?origin=publication_detail&tp=eyJib250ZXh0Ijp7ImZpcnN0UGFnZSI6InB1YmxpY2F0aW9uIiwicGFnZSI6InB1YmxpY2F0aW9uRG93bm9vYm9vIiwicmV2aW91c1BhZ2UiOiJwdWJsaWNhZGlubiJ9fQ&cfchl=tk=ft5QwPywO1Zs3mSR8wmrgTDQdpDvbHVDTEKbekeDhl-1778070705-1.0.1.1-x2gYijpcstJ4upDNca5W0agoGjGeNELrvJQQeo3C8

SUNARWOTO, « Model Tafsir Al-Qur'an (Majelis Tafsir Al-Qur'an) di antara Tafsir dan Ideologi [Le modèle d'exégèse du Coran (Majelis Tafsir Al-Qur'an) entre exégèse et idéologie] », Refleksi, vol.13, n° 2, avril 2012, p. 137-156,
<https://www.neliti.com/publications/220798/model-tafsir-al-qur-an-mta-majelis-tafsir-al-qur-an-di-antara-tafsir-dan-ideolog>

WAKHID SUGIYARTO, « *Dinamika Sosial Keagamaan Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) Pusat di Kota Surakarta Jawa Tengah [Les dynamiques sociales et religieuses du siège du Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA) dans la ville de Surakarta, Java central]* », *Harmoni Jurnal Multikultural & Multireligius*, vol. 11, n°1, janvier-mars 2012, p. 115-128,
<https://jurnalharmoni.kemenag.go.id/index.php/harmoni/article/view/235/193>

SUNARWOTO, « Radio Fatwa: Islamic Tanya-Jawab Programmes on Radio Dakwah », Al-Jami'ah, 2012, vol. 50, n° 2, p. 239-278,
https://www.google.com/url?sa=t&source=web&rct=j&opi=89978449&url=https://aljamiah.or.id/ajis/arti cle/download/142/62&ved=2ahUKEwjij-Cb-J-UAXvqK_sDHefmGcgQFnoECBIOAO&usq=AOvVaw3EMRI dr9IaS9HM5R671ObS

WILDAN Muhammad, « Mapping radical islamism in Solo: A Study of the Proliferation of Radical Islamism in Central Java, Indonesia », 01/01/2008, p. 51, Al-Jami'ah, vol. 46, n° 1, 2008, p. 35-69, <https://digilib.uin-suka.ac.id/id/eprint/762/1/MAPPING%20RADICAL%20ISLAMISM%20IN%20SOLO.pdf>

Médias

Hadila, « Jajaran Redaksi Majalah MTA Silaturahmi ke Redaksi Hadila [La rédaction du magazine du MTA rend une visite de courtoisie à celle de Hadila] », 30/01/2019, <https://www.hadila.co.id/jajaran-redaksi-majalah-mta-silaturahmi-ke-redaksi-hadila/>

BloraNews, « Ini kronologi penolakan jamaah MTA [La chronologie du refus d'une réunion du MTA] », 21/03/2017, <https://www.bloranews.com/ini-kronologi-penolakan-jamaah-mta/>

WartaBlora, « Kapolres Turun Tangan, "Kisruh" Pengajian MTA di Japah Terselamatkan [Le chef de la police intervient : le "conflit" autour de la réunion religieuse du MTA à Japah est résolu] », 21/03/2017, http://m.wartablora.com/news/peristiwa/wb_1069/kapolres-turun-tangan-kisruh-pengajian-mta-di-japah-terselesaikan

BloraNews, « Penolakan pengajian MTA berujung rusuh [Le refus d'une réunion religieuse du MTA a dégénéré en émeute] », 20/03/2017, <https://www.bloranews.com/penolakan-pengajian-mta-berujung-rusuh/>

Compte du média d'information BeritaSatu, « Pengajian MTA di Purworejo Dibubarkan Paksa [Une réunion religieuse du MTA à Purworejo a été dispersée de force] », YouTube, 29/09/2013, <https://www.youtube.com/watch?v=AvHisvLhdLw>

Liputan6, « Bentrokan Berlanjut Antara Warga dengan Jamaah MTA [Les affrontements se poursuivent entre les habitants et les fidèles du MTA] », 14/07/2012, <https://www.liputan6.com/news/read/421040/bentrokan-berlanjut-antara-warga-dengan-jamaah-mta>

BURGEAT François, « Salafistes contre Frères musulmans », Le Monde diplomatique, juin 2010, <https://www.monde-diplomatique.fr/2010/06/BURGAT/19235>

Le Monde, « A trois jours des élections législatives indonésiennes l'ancien parti de la dictature, le Golkar, a recouvré sa popularité », 02/04/2004, https://www.lemonde.fr/archives/article/2004/04/02/a-trois-jours-des-elections-legislatives-indonesiennes-l-ancien-parti-de-la-dictature-le-golkar-a-recouvre-sa-popularite_359658_1819218.html

Blog

ARSYA NAYA, « Pengajian MTA sebagai Bagian dari Kegiatan Keagamaan di Dusun Ngetrep [Les séances d'étude du MTA comme partie des activités religieuses dans le hameau de Ngetrep] », Kompasiana (blog hébergé par le média Kompas), 19/02/2026, https://www.kompasiana.com/arsyanaya2017/6996cfc1c925c46ce63aaec2/pengajian-mta-sebagai-bagian-dari-kegiatan-keagamaan-di-dusun-ngetrep?page=1&page_images=1

Autres sources

Site web du Majelis Tafsir Al-Qur'an (MTA), « Profil Yayasan [Présentation de la Fondation] », s.d., <https://mta.or.id/profil/>

Site web du MTA, « Alamat Kajian [Lieux d'enseignement] », s.d., <https://mta.or.id/kontak-kajian/>